

# DIARIO DE MADRID

DEL VIERNES 26 DE FEBRERO DE 1813.

*San Alexandro Confesor. = Quarenta horas en la iglesia parroquial de san Martin.*

Observ. meteorológicas de ayer.				Afec. astr. de hoy.
Epocas.	Termómet.	Barómet.	Atmósfera.	El 26 de la luna.
7 de la m.	6 s. o.	26 p. 3 l.	E.-nord-este y D.	Salte el sol á las 6
12 del dia.	10 s. o.	26 p. 3½ l.	E.-nord-este y R.	y 28 ms, y se pone á las 5 y 32.
5 de la t.	8 s. o.	26 p. 3½ l.	E.-nord-este y R.	

### Conclusion del artículo anterior.

»Por último, en los papeles públicos de esta ciudad se ha divulgado la especie de que el serenísimo señor Príncipe Regente, vuestro amado esposo, habia prohibido que en sus dominios se hablase de las cortes ni de la constitucion; y aun han corrido copias portuguesas de la orden, que decian mandó comunicar al efecto á la regencia de Portugal. . . . . Yo y otros afectos á la causa de V. A. creimos siempre que aquella seria apócrifa, ó que no la entenderian bien los que la leyeron (porque realmente los españoles cada dia olvidan mas el idioma portuguez, que algun tiempo fue general en la península), ó finalmente que (en caso de ser cierta, y no estar equivocado su sentido) se revocaria luego que se leyese por allá el capítulo de la constitucion que trata de la sucesion á la corona.

»No obstante, conviene romperles la cara, tanto á estos charlatanes como á aquellos falsos *Carlotistas* (nombre con que nos honramos los afectos á V. M.), con órdenes positivas y con obras innegables. Y asi, movido yo del deseo de acelerar este momento feliz, me tomo la respetuosa libertad de proponer á la discrecion de V. A. los siguientes arbitrios, que á mi entender son los mas eficaces.

1.º »Que V. A. escriba al P. Espejo, al autor de *la España vindicada*, al *inquisidor N.* y á otros escritores procesados, preceptuándoles que no pongan sus inexpertas manos en una obra que tanto honor ha de hacer á sus primitivos autores, un *Floridablanca*, un *Herrida*, un *Valiente* &c. &c.

2.º »Que quando V. A. vuelva á escribir á las cortes ó á la regencia de las Españas se ciña todo lo posible á las fórmulas y expresiones de nuestra constitucion; y que no les escasee el tratamiento y demas cumplidos que con ellas gastaria una princesa extranjerá ó una señora española. . . . . Perdone V. A. que le recuerde que uno y otro cuesta poco, y vale mucho.

3.º »Que V. A. emplee todo su poderoso influxo para que los vireyes, capitanes generales y demas funcionarios españoles *de por allá* guarden y hagan guardar religiosamente la misma constitucion; pues aunque debe esperarse que lo hagan por obligacion, siempre será otra cosa si V. A. lo toma por su cuenta: y estas demostraciones son las que han de captar á V. A. los corazones de los súblitos de su augusto hermano.

4.º »Que mediante el tierno y santo amor que á V. A. tiene el señor Príncipe Regente, consiga de su prudencia que revoque ó explique las citadas órdenes, si las hubiere; y para mayor seguridad mande traducir en portugues, y distribuir *gratis* á todos sus *fidelísimos* vasallos la enúnciada constitucion política y su discurso preliminar.

»¡Oxalá mi pequeñez me permitiera escribir directamente á V. A. con alguna confianza de que mis cartas llegarían á manos de V. A.! ¡Quántas observaciones y avisos me animaria entonces á comunicarle, tanto sobre los negocios públicos, como acerca de sus buenos y no muy buenos servidores! Pero pues mil obstáculos me lo estorban por ahora, reciba V. A. esta humilde exposicion, la que me adelanto á confiar á la prensa, así para confusion de hipócritas políticos y de críticos maldicientes, como para que mas pronta y seguramente pueda volar á ponerse á L. R. P. de V. A.—P. A. N.

¡Ésa carta es de algun jacobino! saltó D. Nicodemus tomando el sombrero. ¡Pobre señora! pero bien empleado le está por haber cometido la baxeza de escribir carritas á los gefes de nuestras partidas, exhortándolos á que acaben con nosotros, y firmándose *tu Infanta*.

---

#### INDUSTRIA:

*Método seguro para disecar y preparar con el ether los animales pequeños y paxarillos que se conservan en los gabinetes y museos. Por Mr. Chaptal.*

Yo evacuo (dice este autor) á los animales de todo quanto pueden tener en el estómago, el bucho y los intestinos, ya sea por presion, dirigida igual y gradualmente hácia el ano, ó ya por una fuerte inyeccion que obliga salir fuera todas las materias fecales y estercorosas. Hecho esto, que es lo primero que executo, ato muy bien el ano con una hebra de hilo, y luego introduzco el ether por la boca del cuadrúpedo pequeño ó por el pico del páxaro al auxilio de una geringuilla de marfil: lleno muy bien de este licor al cadáver del animal, y le suspendo por la cabeza. Agujereo con una aguja los ojos: vacio aquellos huecos del cerebro, é in-

roduciendo en ellos el ether, le contengo allí errando al ojo con un taponcito. Un día sí y otro no voi renovando la inyeccion del ether en lo interior ó hueco del cuerpo del animal, y de esta suerte continuo hasta lograr tenerle enteramente disecado. A medida que el cadáver se diseca y por estar todavía flexible, se le pueden dar las aptitudes que se quieren, y esvolarle á voluntad de la forma mas conveniente; de modo que quando ya la disecacion se ha completado, se le puede conservar al animal sin cuidado, sin riesgo de que se descomponga, y aun casi sin precaucion de que se maltrate. Una papagaya á quien yo preparé disecada de esta suerte el año 1782 se me perdió casualmente detras de los estantes de una librería, donde habiendo estado olvidada y cogiendo polvo durante dos años, se encontró al cabo de este tiempo sin que la aptitud del cuerpo, color de la pluma y solidez de los miembros hubiesen parecido nada alterados. El referido método me parece que incluye bastantes ventajas. Una es el ser nuevo; pues aunque Mr. Touchi, individuo de la sociedad real de las Ciencias de Mompeller, empleándose con éxito en la ornitologia, ha propuesto el uso del espíritu de vino ya hace algunos años, con todo eso, una vez que la parte espirituosa de este licor llega á disiparse, el agua que queda promueve y facilita la corrupcion; pero el ether arrastra consigo al evaporarse no solo al agua que en sí tiene, mas tambien á la del cuerpo en que está embebido. Otra es, que el dicho método tiene la doble preferencia de que ni desluce ni ensucia las formas de las pieles de los animales, ni altera los colores ni el lustre de la pluma si es páxaro. Otra es, y muy esencial, que es un gasto de poco coste; porque con una onza de ether hai suficiente para preparar los pequeños paxarillos. Tres onzas y media de este licor me han bastado muy bien para disecar un gran papagayo; y la mediocridad del precio á quien yo he podido reducir el ether á propósito para estas operaciones, aun puede permitir que se use de él en la disecacion de otros animales de mayor tamaño; pues en mi fábrica de sales y ácidos minerales que tengo en Mompeller, vendo á 16 reales el mejor ether posible. Otra ventaja consiste en que mi método se puede emplear en qualquier tiempo del año, en qualquier dia, y á qualquiera hora. Otra que qualquier sugeto puede usarle. Lo que yo he observado es que la preparacion es mas larga y difícil, y sale menos perfecta quando el animal ha sido muerto por heridas, v. gr. de un escopetazo; pues por los agujerillos de ellas se escapa el ether, y asi es mejor ó escoger un animal muerto naturalmente, ó el ahogarle y sofocarle con algun gas. Tambien he notado que la preparacion es mas ó menos detenida segun que el tiempo es mas ó menos propio á favorecer acelerando ó retardando la evaporacion del ether y la disecacion del cadáver. El verano, ó un calor artificial, abrevia la maniobra; de conformidad que esta consiste en que el ether al disiparse volatiliza juntamente el agua esparcida por el cuerpo del animal; con lo qual le diseca insensiblemente, destruyendo la única causa que motiva la putrefaccion, que es la humedad.

## NOTICIAS PARTICULARES DE MADRID.

### AVISOS.

La tesorería de la real casa de moneda de esta corte pagará el sábado 27 del corriente la primera mitad del importe del oro que tienen puesto en la casa los particulares hasta el 18 inclusive del mismo.

Quien quisiere tomar en arrendamiento el terreno llamado la Tela, consistente entre el puente de Segovia, cercas del real parque y paseo alto de nuestra Señora del Puerto, perteneciente á los propios de Madrid, cuyos aprovechamientos se reducen á la basura y yerbas que dexan los ganados vacuno y lanar que descansan en él, por tiempo de seis años, acuda á la secretaría de la municipalidad, del cargo del Sr. D. Julian González Saez, en el término de ocho días, contados desde el 24 del corriente mes, donde se admitirán las posturas que se hicieren, siendo arregladas.

Una persona residente en esta corte, que tiene que tratar un asunto de intereses con el señor Pelot, quien segun noticias ha vivido últimamente en la calle de Alcalá, suplica á dicho señor, ó á quien supiese de su paradero, se sirva dexar las señas de su habitación al dueño del café de Levante, sito en la misma calle.

### VENTAS.

En el antiguo almacén de carbon sito en la calle angosta de san Bernardo, detras de la real aduana, se vende carbon de la Alcarria de superior calidad á 7½ rs. la arroba por mayor y menor.

Se venden dos coches buenos, que sirven para la corte y para camino. Para verlos y tratar de ajuste dará razon el portero de la casa de las siete chimeneas, calle de las Infantas.

En el taller de coches sito en la casa parador del Sol, calle de Atocha, se vende un coche bombé, remontado y charolado de nuevo, decente para la villa y útil para caminar, que se dará con equidad, ó se tomará otro qualquier carruage en cambio: tambien se vende una tartana de quatro ruedas, en la que caben 16 personas.

### TEATROS.

En el del Príncipe, á las 7 de la noche, se executará la tragedia nueva, traducida del frances, en 5 actos titulada Omasis, ó Josef en Egipto, y la opereta la Gitanilla por amor, finalizando con el bolero, que bailarán las señoras Baus y Molino.

En el de la Cruz, á las 5, se representará la comedia de magia en 3 actos titulada Por esposa y trono á un tiempo, y Mágico de Astracan, adornada con todas las decoraciones y transformaciones nuevas, y el mayor aparato y visualidad, asi en la pintura como en la maquinaria; se cantará la tonadilla del Trípili, trápala; se bailarà el bolero, y se dará fin con el chistoso sainete la Maja majada. Se cobrará de subida.

**Con Real Privilegio. En la imprenta del Diario.**